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共和国药典 的要求
,

成立区域性的药品制剂

供应基地的做法应当给予肯定
。
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合理用药的社会经济效益
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’

解放军第 “ 医院 承德 以犯

现代医药学 飞速发展
,

新药品新制剂不

断涌现
,

为临床提供了更多的治疗手段
,

为疾

病治疗提供了更大的选择余地
。

与此同时
,

药物不 良反应
、

药源性疾病也在不断增加
。

因此
,

合理用药已成为临床以至整个社会所

要解决的一个重要课题
。

笔者认为
,

合理用

药已不单纯是临床医师和药师的责任问题
,

也不仅仅是从使用和管理的角度
,

从医学和

药学两个方面研究药物用于人体的安全性
、

有效性的技术性问题
,

而且是一个涉及社会

进步
、

经济发展和文化背景的社会经济文化

问题
。

一
、

合理用药有利于提高全社会的健康

水平

当前
,

不合理用药现象相当普遍
。

有资

料表明
,

世界近 的患者与用药不当有关
,

约有半数的严重药物不良反应是由于药物相

互作用所致
。

美国 年代
,

因用药不合理而

引起疾病住院的
,

占总住院人数的
,

其

中约 死亡
。

我国因使用抗生素引起的药

源性 疾 病 发 生 率 逐 年上 升
,

年 代 为
,

年 代 为
,

年 代 为
,

年代达到
。

由此可见
,

不合

理用药给患者和社会带来了极为严重 的危

害
。

如果我们在用药过程中避免这些不合理

用药现象
,

很显然将提高疾病的治愈率
,

减少

不 良反应和药源性疾病的发生率
,

大大提高

,
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全体公民的健康水平
,

促进社会的进步和人

类的发展

二
、

合理用药将利于医疗卫生事业的健

康发展
。

不言而喻
,

医疗卫生事业的发展关键是

公民健康水平的提高
,

其次是诊疗技术和医

药工业的发展
,

公民健康意识的强化
,

社会福

利工作的完善等
。

然而
,

不合理用药不仅导

致不良反应和药源性疾病大量增加
,

造成公

民健康水平的下降
,

社会发病率上升
,

同时也

影响到诊疗技术和医药工业的健康发展
,

严

重地阻碍着医疗卫生事业的健康发展
。

众所

周知
,

在我国
,

不合理用药有两个重要的原

因
,

一是公民健康意识的淡薄
,

医药人员以及

患者药物知识贫乏
,

不了解药品的性能尤其

是毒副作用
,

盲目用药
,

重复用药
,

擅自用药
。

二是公费医疗体制改革不彻底
,

社会保险医

疗体制不完善
,

一人公费
,

全家吃药
,

结果是

公费患者开大处方
,

开贵药
,

开营养药
。

医生

检查诊断
,

病人点名开方
。

因此
,

加强合理用

药
,

增强全社会健康意识
,

促进 医药工业的健

康发展
,

促进诊疗技术水平的提高
,

推进医疗

体制的改革和完善
,

已是势在必行
。

三
、

合理用药有利于优化药物 资源的配

置
,

充分发挥其效益

不合理用药不仅造成不良反应及药源性

疾病的大量增加
,

而且造成药物资源的大量

浪费
。

在美国
,

医师所开处方中的药物仅有

是必要的
。

在我国部分医院
,

的处



方存在用药不当
,

的抗生素配伍存在配

伍禁忌
。

尤其是当前在经济利益的趋动下
,

药物滥用的现象相当普遍
,

无确切治疗价值

的营养药
、

保健药使用率逐年上升
,

造成医疗

费用迅速上涨
,

很多单位
、

患者已不堪重负
。

据 年对我国 家医院各项收费比例

的调查结果
,

药费所占比重高达 一
。

在美国 种 药 品 中有重要价值者仅占
,

有一般作用者占
,

基本或根本无治

疗价值者占
。

在我国
,

营养药
、

保健药
、

美容药等等比比皆是
,

这些药物多数无确定

的治疗价值
。

结果造成国家药物资源的大量

浪费
,

影响有限药物资源的合理分配和使用
。

而合理用药将大大节省医疗费用
,

减轻患者

或国家负担
,

防止药物资源的浪费
,

使有限的

药物资源得以合理分配
,

充分发挥其效益
。

四
、

合理用药有利于提高医院医疗水平
,

扩大声誉 增强竞争力
,

提高经济效益

药物的滥用导致不 良反应和药源性疾

病
,

给患者造成极为严重的危害
,

给医师或医

院声誉造成极大的损害
,

使医院在日趋激烈

的医疗市场竞争中处于不利的地位
。

当前
,

有许多医院及许多医师只注重 眼前利益
,

不

注意患者病情的实际需要及治疗的实际需

要
,

只顾多开药
、

开贵药
,

以达到多创收之 目

的
。

然而
,

这只是一种短视行为
,

长此 以往
,

医院医疗水平下降
,

声誉受到影响
,

将直接影

响收容
,

影响经济效益二当然
,

并不是说少开

药
,

不用新药
、

贵药就是合理用药了
。

用药是

否合理应当从用药的有效性
、

安全性
、

技术

性
、

经济性多方面综合判定
。

药物 的开发总

是以提高有效性和安全性为基本 目的
。

如果

医师固步 自封
,

知识陈旧
,

不善于应用或由于

某种原因拒绝应用疗效高
、

安全性大的新药
、

贵药
,

影响到疾病的治疗
,

也应当作为不合理

用药
。

比如
,

抗生素的广泛应用
,

使得抗药性

普遍存在
,

如果无视这一现实
,

对于某一具有

耐药性的感染患者仍然使用细菌敏感性低的

抗生素
,

而拒绝使用敏感性高的新药
、

贵药
,

只会延误治疗
。

这种不合理用药同样影响疾

病的治疗
,

影响医师或医院在患者中的声誉
,

影响竞争力
,

影响社会效益和经济效益
,

也应

当引起我们的注意
。

总之
,

合理用药是一个全社会的问题
,

其

社会经济效益是显著的
,

从国家
、

药厂
、

药商
、

医院
、

医师到患者都应该研究和重视这个问

题
,

提高对合理用药重要性认识
。

我院外科系统抗菌药物应用情况调查

车 华

广州军区武汉总医院临床药理科 武汉

摘要 近年来
,

临床上滥用抗菌药物的现象相当普遍
,

为了提高合理使用抗菌药物的水平
,

有必要总结

经验
、

纠正与改变不合理应用抗菌药物的现状
,

杜绝滥用
。

年 一 月
,

我科对本院 个外科抗菌药物的

应用情况作了回顾性调查
,

分析了 份病历
,

并全部绘制了药历图
。

结果表明 抗菌药物不合理使用的情况

为 用药指征不明确
,

药物使用时间过长
,

联合用药不合理
,

配伍禁忌
。
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抗菌药物是临床上应用最广泛的一大类

药
,

是有效地治疗和控制各类感染性疾病必

不可少的药物
。

但近年来
,

临床上滥用抗菌

药物的现象相当普遍
,

使得细菌产生耐药性

和耐药基因的转移
,

杀伤正常菌群
,

发生菌群

失调乃致菌群交替症
,

降低患者机体的 免疫


